

MEMORIA DEL EJERCICIO 1968

En cumplimiento de cuanto disponen los artículos 9 y 10 de los Estatutos del Instituto y 52 y siguientes de nuestro Reglamento, le hemos convocado para tratar conjuntamente en Asamblea General Ordinaria, los aspectos científico, profesional y administrativo de nuestra Corporación.

Mediante circular núm. 105, del día 3 del presente mes de noviembre, ha sido informado de esta celebración, correspondiente al ejercicio de 1968, que habrá de celebrarse (D. m.) el jueves día 4 de diciembre, en el Salón de Actos del Instituto, a las 19 horas en primera convocatoria o en su caso, en segunda, a las 20 horas.

Como es habitual, la Asamblea General será acompañada de los acostumbrados actos: religioso, científicos y social, con arreglo al programa que se adjunta a esta circular.

La Junta de Gobierno, para cumplir lo que preceptúa el artículo 76 del Reglamento, informa a continuación de las actividades desarrolladas por el Instituto durante el pasado año 1968, así como las realizadas desde nuestra pasada Asamblea relativa al año 1967, celebrada el día 17 de diciembre del pasado año.

Antes de informar de las actividades del Instituto, hemos de registrar la triste constancia de la pérdida de nuestro querido Presidente de Honor, Ilmo. Sr. D. Emilio Ruiz Tatay, de cuya muerte y exequias dimos conocimiento oportunamente.

Las grandes virtudes que acompañaron su larga vida, constituyeron para todos los que tuvimos el honor de conocerle un vivo espejo de ejemplar signo de cristiano y caballero rodeado de afable amabilidad que impregnó a cuantas actividades y personas cultivó en su vida.

Sólo el cariñoso recuerdo que nos deja y la seguridad de haber alcanzado la meta perseguida por todo creyente constituyen razones de nuestra cristiana resignación. Descanse en paz.

ACTIVIDADES DEL INSTITUTO

1) GOBIERNO DE LA CORPORACIÓN

1/1. *Junta de Gobierno.*

Durante el año 1968, la Junta de Gobierno del Instituto celebró 11 reuniones de su Pleno y 12 de Comisión Permanente. En ellas, se deliberó acerca de diversos asuntos de los que periódicamente hemos venido informando por medio de las circulares que han sido enviadas.

1/2. *Composición de la Junta de Gobierno.*

Con anterioridad a la celebración de esta Asamblea, la Junta de Gobierno se encontraba compuesta del modo siguiente:

CARGO Y NOMBRE	MANDATO	
	Comienza	Termina
<i>Ilmo. Sr. Presidente-Director.</i>		
D. Antonio Lasheras-Sanz	9-6-1967	9-6-1971
<i>Secretario General:</i>		
D. Francisco Muñoz Bonhiver	4-6-1965	4-6-1969
<i>Tesorero:</i>		
D. José M. ^a Puyol y de Garcini	9-6-1967	9-6-1971
<i>Contador:</i>		
D. Gonzalo Martínez Armero	4-6-1965	4-6-1969
SECCIÓN CIENTÍFICA		
<i>Presidente (Vicepresidente del Inst.^o):</i>		
D. José M. ^a Carballo Fernández	9-6-1967	9-6-1971
<i>Secretario (Vicesecretario del Inst.^o):</i>		
D. Lorenzo Gil Peláez	4-6-1965	4-6-1969

Vocales:

D. Sebastián Navarro Sagristá	4-6-1965	4-6-1969
D. Eugenio Prieto Pérez	9-6-1967	9-6-1971

SECCIÓN PROFESIONAL

Presidente (Vicepresidente del Inst.º):

D. José M.ª Echeverría Muñoz-Reja 4-6-1965 4-6-1969

Secretario (Vicesecretario del Inst.º):

D. José Maldonado Buñuel 9-6-1967 9-6-1971

Vocales:

D. Agapito Penela Rodríguez	9-6-1967	9-6-1971
D. José M.ª Arias Salgado y de Cubas	4-6-1965	4-6-1969

En el presente año, como ya se informó mediante circular número 102, de 21 julio pdo. termina el período para el que fueron elegidos los siguientes Miembros de la Junta de Gobierno:

Secretario General: D. Francisco Muñoz Bonhiver.

Contador: D. Gonzalo Martínez Armero.

Secc. Científica.

Secretario: D. Lorenzo Gil Peláez.

Vocal: D. Sebastián Navarro Sagristá.

Secc. Profesional.

Presidente: D. José M.ª Echeverría Muñoz-Reja.

Vocal: D. José M.ª Arias Salgado y de Cubas.

Durante el mes de junio pdo. se propusieron a la Junta los siguientes nombres de candidatos:

Secretario General: D. Francisco Muñoz Bonhiver y

D. José Luis Marco Almenara.

Contador: D. Gonzalo Martínez Armero.

Secc. Científica.

Secretario: D. Antonio López Romero.

Vocal: D. Sebastián Navarro Sagristá y

D. Ubaldo Nieto de Alba.

Secc. Profesional.

Presidente: D. José M.^a Echeverría Muñoz-Reja y
D. Agapito Penela Rodríguez.
Vocal: D. José M.^a Arias Salgado y de Cubas.

Por consiguiente, cumpliendo lo previsto por el apartado 5) del artículo 70 del Reglamento, al no existir más que un solo candidato para los cargos de:

Contador: Don Gonzalo Martínez Armero.

Secc. Científica.—Secretario: D. Antonio López Romero

Secc. Profes.—Vocal: D. José M.^a Arias Salgado y de Cubas.

queda evitada la elección, debiendo ser nombrados sin más requisitos.

En cambio, se hace necesaria la elección para los cargos y entre las personas siguientes:

Secretario General: D. Francisco Muñoz Bonhiver y
D. José Luis Marco Almenara.

Secc. Científica.

Vocal: D. Sebastián Navarro Sagristá y
D. Ubaldo Nieto de Alba.

Secc. Profesional.

Presidente: D. José M.^a Echeverría Muñoz-Reja y
D. Agapito Penela Rodríguez.

a cuyo fin, el Punto 4.º del Orden del Día de la Asamblea establece la renovación, adjuntándose a esta Memoria las candidaturas correspondientes a estos tres cargos, conforme establece el apartado E) del art.º 70 del Reglamento.

1/3. *Delegación del Instituto de Actuarios en Barcelona.*

El día 7 de marzo de 1968 tuvo lugar la inauguración del local de la Delegación del Instituto en Barcelona, en el Edificio del Fomento del Trabajo Nacional, a cuyo acto, recogido en toda la prensa catalana, asistieron el Presidente y Secretario del Instituto.

En dicho año 1968 se llevó a cabo la elección de Secretario y Vocal de la Delegación, cargos que recayeron en D. José Escoda Escoda y D. José Vicente Mutadas Claramunt, respectivamente.

Ya en el curso de 1969 se realizó la renovación del cargo de Presidente de la Delegación, para el que fue unánimemente elegido D. Rafael Velasco Lara.

De los pormenores de las elecciones y de la inauguración de las oficinas ya informamos en circulares núms. 84, de 22 de febrero, 85, de 21 de marzo 1968, 99, de 28 mayo y 102, de 21 julio, estas dos últimas del año 1969.

Por consiguiente, la composición de la Delegación de Barcelona es la siguiente:

CARGO Y NOMBRE	MANDATO	
	Comienza	Termina
Presidente:		
D. Rafael Velasco Lara	19-6-1969	19-6-1973
Secretario:		
D. Jorge Escoda Escoda	6-2-1968	6-2-1970
Vocal:		
D. José V. Mutadas Claramunt	6-2-1968	6-2-1970

2. ADMINISTRACIÓN DEL INSTITUTO

2/1. Personal administrativo.

Continúa prestando sus servicios administrativos en el Instituto, el mismo personal que lo realizaba el pasado ejercicio. Sigue integrada la plantilla, por tanto, por las siguientes personas:

Jefe de Oficina: D. Domingo Molina Plata.

Oficial de Secretaría: Srta. M.^a del Socorro Blanco Rey.

Oficial de Tesorería: D. Edesio Rodríguez Arés.

Ordenanza Cobrador: D. Manuel Alcolado Campos.

Todos ellos han puesto una vez más su mejor voluntad y entusiasmo en el desarrollo de sus trabajos durante 1968.

2/2. *Asesoría Jurídica.*

La principal actividad de nuestro Letrado Asesor queda circunscrita a la reclamación del pago de minutas de honorarios profesionales.

Resulta realmente lamentable que después de utilizar los servicios profesionales de compañeros nuestros, algunas Entidades, pocas por fortuna, nos obliguen a mantener constante correspondencia, para concluir después en la necesidad de poner el asunto en manos de nuestro Asesor Jurídico para efectuar la reclamación judicial.

Insistimos en el ofrecimiento que hizo el Instituto en circular 96, de 5 marzo del crte. año, en el sentido de que si algún compañero desea conocer si la Entidad que le encomendó un trabajo se encuentra entre las que han retrasado el pago de intervenciones profesionales anteriores, nos lo manifieste para poderle informar previa y confidencialmente según nuestros antecedentes.

2/3. *Información mediante circulares.*

Durante el año 1968, hemos emitido 13 circulares, desde la núm. 84, en 22 febrero, hasta la 95, en 9 diciembre de igual año, lo que nos ha permitido informar periódicamente a todos los Miembros del Instituto de aquellas cuestiones que la Junta entendería eran de particular interés. Con estas circulares hemos venido enviando servicio de información de la Sección Científica sobre cuestiones de actualidad, siendo propósito nuestro incrementar estas informaciones científicas.

2/4. *Material de oficina.*

En el presente año hemos llevado a cabo la adquisición de una máquina poligráfica, eléctrica, que nos permite dar mayor celeridad a la confección de trabajos, impresos, etc., sustituyendo la máquina ciclostile anterior, ya muy gastada por el uso.

3. MOVIMIENTO DE MIEMBROS DEL INSTITUTO DE ACTUARIOS

Durante el año 1968, las distintas categorías de Miembros de que se compone el Instituto han sufrido las siguientes alteraciones:

3/1. *Miembros de Honor.*

Sin alteraciones en 1968; en el corriente año hemos de registrar la baja producida por fallecimiento de D. Emilio Ruiz Tatay, nuestro Presidente de Honor, de cuya pérdida ya hemos informado.

3/2. *Miembros Titulares.*

Altas:

Durante 1968 han sido registradas las siguientes:

- Número 321. D. Antonio Martínez Vázquez.
- » 322. D. Mario Pifarré Riera.
- » 323. D. Luis Lozano Plaza.
- » 324. D. Andrés Conesa Rosique.
- » 325. D. Francisco Javier Cabases Civelti.
- » 326. D. Antonio Porras Rodríguez.
- » 327. D. Casimiro Lucio Simón Garrido.

Ya en el curso de 1969 han sido los siguientes:

- Número 328. D. Jesús Gardela Guerrero.
- » 329. D. Alberto Fornés Mora.
- » 330. D. Antonio Pardo-Vivero López.
- » 331. D. Luis Marchesi Ullastres.
- » 332. D. Joaquín Dols Rambla.
- » 333. D. José González Delgado.
- » 334. D. Juan Ramón de la Fuente Usero.
- » 335. D. Luis Francisco Martínez Tornero.
- » 336. D. Miguel José Berrio Martirena.
- » 337. D. Mariano Granja Velázquez.
- » 338. D. Manuel Rodríguez Vaquerizo.
- » 339. D. Alfredo Mer Tarrida.
- » 340. D. Rafael Pascual Gil.
- » 341. D. Luis Rodríguez-Méndez-Núñez Vázquez.

- Número 342. D. José Caballero Robles.
» 343. D. Francisco del Castillo García.
» 344. D. Carlos Vicedo Madrona.
» 345. D. José Luis Pérez Torres.
» 346. Srta. María del Carmen Pomar Fernández.

A todos ellos les damos en nombre del Instituto nuestra particular bienvenida.

Bajas:

Durante 1968 hemos de registrar las siguientes:

- Número 248. D. Fernando Lozano Albar, a petición propia.
» 267. D. José López Urquía, fallecimiento.
» 75. D. José Izaguirre Roncal, fallecimiento.

En el curso de 1969 han sido:

- Número 207. D. Leopoldo Bisbal García, fallecimiento.
» 290. D. José M.^a Fornés Callís, pasa a M. Colaborador.

3/3. *Miembros Colaboradores.*

Altas:

Durante 1968.

- Número 46. Srta. M.^a Guadalupe Ruiz de Ojeda López.

Durante 1969.

- Número 47. D. José M.^a Fornés Callís.

3/4. *Miembros Correspondientes.*

Altas:

Ninguna.

Bajas:

Durante 1968.

- Número 45. Dr. Ricardo Ottaviani, fallecimiento.

Y en el transcurso de 1969.

- Número 30. M. Henry Auterbe, fallecimiento.

3/5. *Miembros Protectores.*

Altas:

Ninguna.

Bajas:

En 1969: La Mundial, a petición propia.

3/6. *Situación de Miembros.*

Al término del año 1968, la situación numérica de los Miembros del Instituto correspondía al siguiente detalle:

Miembros de Honor	7
» Titulares	307
» Colaboradores	31
» Protectores	51
» Correspondientes	68
	<hr/>
TOTAL	464

Actualmente la situación queda expresada en:

Miembros de Honor	6
» Titulares	324
» Colaboradores	33
» Protectores	50
» Correspondientes	67
	<hr/>
TOTAL	480

4) **FALLECIMIENTOS**

En nuestra pasada Junta General dimos cuenta de los fallecimientos de D. José López Urquía, Miembro Titular del Instituto, y D. Ricardo Ottaviani, Miembro Correspondiente de la Corporación, ocurrido en 1968.

También en 1968 falleció nuestro compañero D. José Izaguirre Roncal, miembro titular núm. 75.

Ya en 1969, registramos los fallecimientos de D. Leopoldo Bisbal García, Titular núm. 207; nuestro Presidente de Honor, D. Emilio Ruiz Tatay, y el Miembro Correspondiente en Francia, M. Henry Auterbe.

En su día hemos expresado a sus familiares la especial condolencia del Instituto, dedicándoles a continuación de nuestro acto religioso una oración por el eterno descanso de su alma.

5) FALLECIMIENTO DE FAMILIARES DE MIEMBROS DEL INSTITUTO

Durante el año 1968, nuestros compañeros se han visto afectados por la pérdida de los familiares que a continuación reseñamos, aunque de ello se dio cuenta en pasada Asamblea.

- Padre de D. Ignacio Aramburu Salazar.
- Padre de D. Tomás Andrés Alvarez.
- Hermano de D. Pedro Muñoz-Seca Ariza.
- Madre de D. Francisco Busquets Roca.
- Padre de Srta. Everilda Argüello Argüello.
- Padre de D. Rafael Puyol Fernández.
- Madre de D. José M.^a Carballo Fernández.
- Padre de D. Lorenzo Gil Peláez.
- Esposa de D. Fortunato Toni Ruiz.
- Hermana de D. Gernán Alvarez Garcillán.
- Hermana de D. José M.^a León y García de la Barga.
- Padre de D. Fernando García Loygorri de la Llave.
- Padre de D. Francisco García Esteban.
- Hermano de D. Olegario Campos Iglesias.

También en su momento transmitimos a nuestros compañeros nuestro especial sentimiento.

6) DISTINCIONES

En la Memoria de nuestra anterior Asamblea General dimos cuenta de los compañeros que habían sido distinguidos con nombramientos o concesión de condecoraciones, habiéndole dedicado,

como es tradicional, nuestro homenaje en la cena que dan fin nuestros actos anuales. Estos compañeros distinguidos, fueron:

- D. Angel Vegas Pérez.
- D. Gonzalo Martínez Armero.
- D. José Ros Jimeno.
- D. José Elías Gallegos Romero.
- D. Germán Alvarez Garcillán.
- D. Antonio López Romero.
- D. José M.^a Arias-Salgado y de Cubas.
- D. Juan Emilio Aldaz Isanta.
- D. Francisco García Esteban.

Hoy nuestro homenaje va dirigido a otros compañeros que en el año 1968 o en el curso de 1969 fueron también distinguidos. A ellos ofrecemos igualmente nuestro homenaje en la cena del próximo día 4. Estos son los siguientes:

- D. Francisco de Ipiña y Gondra.
Concesión de Medalla de Plata de 1.^a Clase al Mérito en el Trabajo.
- D. Ubaldo Nieto de Alba.
Nombramiento de Catedrático de Teoría Matemática del Seguro en la Facultad de Ciencias Políticas, Económicas y Comerciales de la Universidad de Madrid, por traslado de la de Barcelona que es la que ganó por oposición.
- D. Angel Vegas Pérez.
Concesión de la Encomienda de la Orden al Mérito de la República Italiana.

7) REPRESENTACIONES

Continúan ostentando la representación del Instituto los señores siguientes en los Organos que se mencionan:

- Cortes Españolas: D. Antonio Lasheras-Sanz.
- Junta Consultiva de Seguros: D. José M.^a Carballo Fernández.

- Asociación Actuarial Internacional: D. Antonio Lasheras-Sanz y D. José M.^a Echeverría Muñoz-Reja.
- Consejo Superior de Estadística: La representación que el Instituto tenía en el Consejo Superior de Estadística, ha sido suprimida en la reciente reorganización de dicho Consejo, por lo que el Instituto reclamó y se nos contestó con evasivas.

De las actividades de las mencionadas representaciones hemos venido informando a lo largo del año, en particular en cuanto a los Proyectos de Ley de Seguro de Desempleo y de la Regulación de la producción de Seguros.

8) ACTIVIDADES CIENTÍFICAS

Durante el año 1968, la Sección Científica ha venido desarrollando funciones propias de su competencia, mereciendo ser destacadas las siguientes:

8/1. *Servicio de información.*

En el curso de 1968 hemos continuado enviando a nuestros Miembros, junto a las periódicas circulares, algunos trabajos que por su especial interés nos parecía conveniente su información.

Merecen ser destacados: «El computador electrónico en el sistema empresarial», de Pasquale Saraceno; «La informática, un reflejo y una moral», Informe del Centro Francés para el Tratamiento de la Información; «Pagad con electrofondo», de R. L. Kramer y P. Livingston.

En 1969 también hemos continuado su envío, que en el futuro es idea de la Junta incrementar.

8/2. *Asociación Internacional de la Seguridad Social.*

Continúa adscrito el Instituto como Miembro Colaborador técnico de dicha Asociación Internacional.

Concluido el trabajo encomendado al Instituto sobre el coste de las prestaciones de enfermedad en especie y en dinero, durante el cuatrienio 1959/1962, la A. I. S. S. ha editado un volumen en el que figura el Instituto de Actuarios Españoles como realizador del trabajo, y de los gastos que nos ocasionó hemos sido reembolsados. La Asociación ha enviado a la Corporación varios volúmenes para la Biblioteca.

8/3. *Asociación Actuarial Internacional.*

Con esta denominación, adoptada en ocasión del XVIII Congreso Internacional de Actuarios, de Munich, ha continuado sus actividades el antiguo Comité Permanente para los Congresos Internacionales de Actuarios.

Cabe destacar que el Comité de Dirección, en el que está representado el Instituto por dos miembros, va a llevar a cabo una reorganización en la que las representaciones serán proporcionales al número de inscritos, y como quiera que el volumen de los nuestros sigue siendo reducido, corremos el riesgo de que, al aprobar la reorganización, nuestra presencia en el Consejo de Dirección de esa Entidad, quede reducido a un solo representante español.

La Junta invita a cuantos lo deseen, a incorporarse a la Asociación Internacional, cuya cuota anual es de 150 Fr. B. y la vitalicia de 1.500 francos belgas

8/4. *ASTIN.*

Continúa siendo Miembro de esta Asociación Internacional el Instituto de Actuarios.

Reúne aquélla a los Actuarios interesados en problemas de seguros distintos al de Vida.

8/5. *Sección Española de la Asociación Internacional de Derecho de Seguros.*

Mantenemos, como es costumbre, nuestra mejor relación con dicha Asociación en su Sección Española, que viene celebrando sus reuniones anuales en el Salón de Actos del Instituto.

9) XVIII CONGRESO INTERNACIONAL DE ACTUARIOS

Durante el año 1968 vinimos informando en nuestras circulares de la celebración en Munich del XVIII Congreso Internacional durante los días 4 al 11 del mes de junio de dicho año.

Por último, en la pasada Asamblea General informamos con detalle de esta celebración.

Ahora estamos pendientes de recibir el último volumen que distribuiremos entre los inscritos al Congreso.

10) OTRAS REUNIONES CIENTÍFICAS, CURSOS Y CONFERENCIAS

En el pasado año 1968 hemos informado a nuestros Miembros de los siguientes:

10/1. Cuarta Semana Internacional de Electrónica en el Seguro (octubre 1968).

10/2. Primer curso de Investigación Operativa y Estadística, organizado por el Departamento de Estadística Matemática de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Madrid (19 al 26 mayo 1968).

10/3. Premio Manuel de Torres Martínez.

Convocatoria organizada por Servicios y Estudios Empresariales, S. A., para contribuir al fomento de la investigación en el campo de la economía de la empresa (junio 1968).

10/4. Curso del Centro Español de Gestión de Empresas.

Estudio de materias relativas al comercio exterior, importación y exportación, técnicas monetarias y aduaneras.

10/5. Centro de Investigaciones y Estudios del Seguro Iberoamericano (C. I. E. S. I.).

Reúne en su seno además de entidades adheridas, a aquellas personas que por su vocación científica dentro del campo del seguro, en sus aspectos jurídicos, matemáticos, financieros y comerciales, intercambiando experiencias con todos los países del área iberoamericana.

- 10/6. Primera Semana de Estudios sobre «Problemas técnicos y jurídicos que plantea la utilización de la energía nuclear».
Organizada por la Subdirección General de Seguros, Facultad de Derecho y Junta de Energía Nuclear (29 abril a 9 de mayo).
- 10/7. Tercera Conferencia sobre influencia de la Seguridad Social en el desarrollo de los países africanos.
Organizada por la A. I. S. del 6 al 14 septiembre 1968.
- 10/8. Coloquios internacionales sobre prevención de riesgos profesionales (29 y 30 agosto).
- 10/9. Reunión internacional sobre problemas que se plantean sobre la seguridad de accidentes, enfermedad, pensiones y desempleo (26 al 29 agosto).
- 10/10. Cuarto Premio Colomina y Serrano.
Convocado para el mes de julio de 1968 sobre temas libres.
- 10/11. Segundo Curso de investigación operativa y estadística.
Comenzó en 21 octubre 1968, organizado por la Facultad de Ciencias (Departamento de Estadística Matemática, con la colaboración del Instituto de Investigación Operativa y la Cátedra de Estadística de la Escuela Superior de Ingenieros Industriales).
- 10/12. 37.ª Conferencia internacional del Instituto de Estadística (3 al 11 septiembre 1969).

11) ACTIVIDADES PROFESIONALES DEL INSTITUTO

Durante el año 1968 la Sección Profesional ha desarrollado sus actividades conforme a la competencia que tiene asignada, mereciendo destacarse:

11/1. *Trabajos profesionales.*

Gran parte del tiempo que constituye la jornada del Instituto está dedicado a la tramitación de las minutas por trabajos profesionales de nuestros compañeros.

Afortunadamente, como queda dicho en otro lugar de esta Memoria, el número de minutas impagadas es escaso, aunque no obstante obliga a nuestro Servicio Jurídico a constantes actuaciones.

Sería conveniente, en beneficio de nuestros compañeros, que antes de iniciar un trabajo profesional que les haya sido encomendado, si tienen alguna duda respecto al pago de actuaciones anteriores a otros compañeros, nos lo manifiesten para poderles dar nuestra información.

Nuestra experiencia en la tramitación de minutas nos lleva a recordarles la necesidad de establecerlas sobre el límite mínimo, evitando reducciones que sólo a otros compañeros pueden perjudicar.

Por otra parte, conviene aconsejar el envío de las minutas a medida que concluyan el cometido asignado, pues la acumulación de ellas ocasiona retraso en la percepción de sus importes, que nosotros lamentamos.

11/2. *Firma de documentos contables.*

En circular núm. 100, del día 28 mayo del crte. año, se reprodujo el texto del escrito de la Subdirección General de Seguros, de fecha 29 de abril, en el que se informaba de la existencia de errores diversos en los documentos contables y estadísticos del ejercicio 1967, que habían sido firmados por miembros del Instituto.

La Junta de Gobierno insiste en la necesidad del mayor cuidado en la firma de estas documentaciones, y sin que esta insistencia corresponda a ninguna reiteración por parte de la Subdirección General de Seguros, hemos de extremar nuestra meticulosidad para evitar, aun cuando no sea más, el menoscabo en el concepto técnico y moral que poseemos los Actuarios.

11/3. *Evaluación Global de 1968.*

Verificadas las elecciones correspondientes para elegir Comisionados y Asesor, así como los Suplentes respectivos, resultaron elegidos los siguientes compañeros:

Sección 1.ª

Comisionado: D. Francisco Busquets Roca.
Suplente: D. Enrique Climent Redondo.

Sección 2.ª

Comisionado: D. Francisco Fernández González.
Suplente: D. José Ramón Luzárraga Igueregui.

Sección 3

Comisionado: D. Joaquín Royo Burillo.
Suplente: D. Manuel Ródenas Casas.

Asesores.

Titular: D. Tomás Esteban de Grado.
Suplente: D. José Maldonado Buñuel.

11/4. *Puestos de trabajo.*

En nuestras periódicas circulares hemos venido informando de la existencia de puestos de trabajo que nos han sido comunicados. Así, las circulares 84, de 22 de febrero; 88, de 20 mayo, y 91, de 8 octubre, reseñaron el ofrecimiento de posibilidades de trabajos.

11/5. *Estatuto del Economista.*

En circular núm. 84, del día 22 febrero 1968, informábamos de haber llegado a conocimiento de la Junta de Gobierno, de un Proyecto de Decreto aprobando el Estatuto del Economista.

Al examinar detenidamente el proyecto, se pudo apreciar la existencia de preceptos que podrían rozar nuestra específica legislación.

Por ello, en 7 febrero se cursaron telegramas a la Casa Civil del Jefe del Estado, Vicepresidente del Gobierno, Ministros de Hacienda y de Comercio, rogando se considere inadecuado el Proyecto a cuanto se relaciona con las Instituciones de seguros, ahorro y capitalización, por requerirse para ellas los conocimientos específicos del Actuario, reconocidos expresamente en las disposiciones que se citaban. Hasta la fecha la mencionada disposición no ha sido dictada.

12) ANALES DEL INSTITUTO

Como puede apreciarse, el Instituto ha venido año tras año superándose en la edición de los Anales y muy particularmente desde que se inició la 2.^a Epoca, en 1961.

Ocho volúmenes que corresponden desde entonces a los años transcurridos han ido poniendo de manifiesto nuestras actividades de todo orden.

A partir de su distribución entre los Miembros de Instituto, Organizaciones afines y autoridades con las que nos relacionamos, constituyó valiosa pieza para el intercambio con instituciones y publicaciones que nos proporcionan sus trabajos.

En el año 1968 y mediante circular núm. 88, de 20 mayo, enviamos el núm. 7, correspondiente al año 1967, y por circular número 97, de 25 marzo 1969, enviamos el núm. 8 relativo a 1968.

Cada año, como expresamos y gracias a la eficaz colaboración de nuestro compañero D. Félix Parra Lázaro, venimos haciendo más interesante nuestra publicación e incluso la desinteresada colaboración de compañeros que aportan sus trabajos, ya que la compensación económica que se satisface no constituye sino el reconocimiento simbólico de su entrega, viene contribuyendo a elevar el prestigio que goza fuera del Instituto.

Sin embargo, estos factores positivos tienen su correspondiente negativo: Su coste.

El incremento de composición por su mayor volumen, la precisión del texto por la incorporación de desarrollos matemáticos, y la elevación, en fin, del coste de la tirada, van incrementando nuestras preocupaciones hasta el extremo de que no podremos hacer anual nuestra publicación de mantenerse nuestros actuales ingresos.

13) TESORERÍA

En nuestra pasada Memoria ya quisimos haceros partícipes de nuestras preocupaciones en el orden económico, pues mientras los ingresos acusaban en 1968 respecto a 1967, un descenso de 150.000 pesetas, en números redondos, los gastos por personal y anales han continuado creciendo.

El presente ejercicio 1968 acusa un desequilibrio, aunque pequeño, entre ingresos y gastos, frente a un resultado positivo en 1967 de Ptas. 53.800.

Continuamos nuestra habitual política de prudencia, pero de persistir en el próximo año estos resultados habremos de adoptar medidas tendentes a buscar el necesario equilibrio de nuestra economía.

Como anexo a esta Memoria se incorpora el balance al 31 diciembre 1968 y Cuenta de ingresos y gastos a igual fecha.

Como de costumbre, cualquier deseo de aclaración sobre las cifras que integran ambos estados, las atenderemos con particular interés.

14) BIBLIOTECA

Durante el año 1968 la Biblioteca se ha visto incrementada con diversas publicaciones, las que no reseñamos en esta Memoria para no hacerla más extensa.

Todo lo que antecede es una exposición, aunque breve, de lo que en vuestro nombre ha realizado la Junta de Gobierno durante 1968. Por ello solicita vuestra aprobación, si lo creéis conveniente, entendiéndolo haber cumplido con nuestro deber y con los preceptos legales por los que se rige el Instituto.

FRANCISCO MUÑOZ BONHIVER
Secretario General

V.º B.º

ANTONIO LASHERAS-SANZ
Presidente-Director

INSTITUTO DE ACTUARIOS ESPAÑOLES

EJERCICIO 1968 RESUMEN DE INGRESOS Y GASTOS

INGRESOS :

Cuotas, Trabajos profesionales y subvenciones	972.395,33	
Publicaciones	6.881,12	
Intereses y cupones	4.910,84	
Efectos profesionales	10.859,—	
Placas e insignias	1.100,—	996.146,29

GASTOS :

Material de oficina	22.366,—	
Alumbrado	2.552,90	
Teléfono	3.104,10	
Personal	388.782,—	
Gastos de cobranza	20.749,24	
Correspondencia	18.831,90	
Alquileres	126.720,—	
Atenciones sociales	58.448,—	
Publicaciones	216.251,28	
Biblioteca	12.194,—	
Efectos profesionales	8.960,—	
Gastos diversos	123.320,34	1.002.009,76

<i>Exceso de los gastos s/ los ingresos</i>	5.863,47
<i>Remanente del ejercicio anterior</i>	532.344,46

EXISTENCIA en 31 de diciembre de 1968 526.480,99

Madrid, 31 de diciembre de 1968.

EL CONTADOR,
Gonzalo Martínez Armero

V.º B.º:

EL PRESIDENTE-DIRECTOR,
Antonio Lasheras-Sanz

INSTITUTO DE ACTUARIOS ESPAÑOLES

BALANCE EN 31 DE DICIEMBRE DE 1968

	DEBE	HABER	ACTIVO	PASIVO
Material inventariable	85.791,47		85.791,47	
Mobiliario	48.531,75		48.531,75	
Valores mobiliarios... ..	26.000,—		26.000,—	
Caja y Bancos	500.480,99		500.480,99	
Instalación	47.150,57		47.150,57	
Cuotas, trabajos profesiona- les y subvenciones	972.395,33	972.395,33		
Personal	388.782,—	388.782,—		
Alquileres	126.720,—	126.720,—		
Placas e insignias	35.805,—		35.805,—	
Efectos profesionales	3.151,—	3.151,—		
Alumbrado	2.552,90	2.552,90		
Teléfono	3.104,10	3.104,10		
Material de oficina	22.366,—	22.366,—		
Atenciones sociales	58.448,—	58.448,—		
Publicaciones	209.370,16	209.370,16		
Gastos de cobranza	20.749,24	20.749,24		
Correspondencia... ..	18.831,90	18.831,90		
Gastos diversos	123.320,34	123.320,34		
Biblioteca	82.690,93		82.690,93	
Fondo social... ..		826.450,71		826.450,71
SUMAS	2.776.241,68	2.776.241,68	826.450,71	826.450,71

Madrid, 31 de diciembre de 1968

EL CONTADOR,
Gonzalo Martínez Armero

V.º B.º:

EL PRESIDENTE-DIRECTOR,
Antonio Lasheras-Sanz